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Corp, mit China, einen Brief an die 

Bank of America Asia Ltd., Kon- 

sortialfuhrer eines Kredites in Hd- 

he von 475 Mio.USS fur dieses 

Projekt. In diesem Brief schilderte 

Gombos die mannigfaltigen 

Schwierigkeiten, die das Joint Ven

ture hat.

Eine wesentliche Schwierigkeit 

besteht darin, daB das Joint Ven

ture und seine auslSndischen Ban

kiers es mit zwei unterschiedlichen 

Arten von chinesischen Partnern zu 

tun haben. Die erste Art von Part

nern waren die Leute von der Bank 

of China, die mit den Ausldndern 

uber die finanzielle Struktur des 

Projektes verhandelten. Nach der 

Unterzeichnung des Projektvertra- 

ges kam eine zweite Art von chi

nesischen FunktionSren auf die 

Biihne, nSmlich solche, die mit 

Marketing und Transport der Koh- 

le zu tun haben. Die China Nation

al Coal Import + Export Corp, hat- 

te sich verpflichtet, Kohle fur Ex- 

portzwecke von Island Creek zu ei- 

nem festen Preis abzunehmen. Im 

Januar 1988 hatte die Kohlegesell- 

schaft erkiart, der Kohlepreis sei 

nicht mehr akzeptabel. In der Tat 

waren die Kohlepreise auf dem 

Weltmarkt gefallen.

Mit Gesamtinvestitionen von mehr 

als 750 Mio.USS ist dieses Joint 

Venture das grdBte in der Volksre- 

publik. Island Creek halt 50% der 

Anteile des Joint Ventures. Die 

Anteile von Island Creek gehdren 

zu 50% der Occidental Petroleum 

Corp, und zu 50% der Bank of 

China Trust + Consultancy Corp., 

einer Tochter der Bank of China. 

Auf diese Weise hat Occidental Pe

troleum Corp, einen Anteil von 

25% an dem Zechenprojekt. Die 

restlichen 50% an diesem Projekt 

teilen sich die China National Coal 

Development Corp, und die China 

International Trust + Investment 

Corp. Die Kohleexportgesellschaft 

und die Kohleentwicklungsgesell- 

schaft unterstehen demselben Mini- 

sterium, die formalen und infor- 

malen Informationen laufen jedoch 

iiber unterschiedliche KanSle.

Neben dem Preisproblem listete 

Gombos weitere Punkte auf:

- Die Exportgesellschaft habe ver- 

sucht, Kohle zu verkaufen, ohne 

eine Kreditbrief dafiir zu erhal- 

ten. Dies war im Vertrag vorge- 

sehen, und Island Creek weigerte 

sich, solche VertrSge zu akzep- 

tieren.

- Die Exportgesellschaft ernannte 

Agenten in Asien und Europa, 

ohne Island Creek zu konsultie- 

ren.

- Die Exportgesellschaft stellte Ei- 

senbahnwaggons zur Verfiigung, 

die nicht den bendtigten Spezifi- 

kationen entsprachen.

1988 konnen auf der Antaibao- 

Zeche in der Provinz Shanxi nur 

6,6 Mio. t gereinigter Kohle pro- 

duziert werden, obwohl die Zeche 

fur 12 Mio. t pro Jahr ausgelegt ist. 

Island Creek hatte nicht, wie vor- 

gesehen, gewisse Vorauszahlungen 

fur Eisenbahn- und Hafengebiihren 

an die Exportgesellschaft gezahlt. 

Der Grund dafur sei, daB die Ex

portgesellschaft Island Creek ver

pflichtet habe, mit drei unter

schiedlichen Amtern zu verhandeln. 

Unter solchen UmstSnden kdnnten 

Vorauszahlungen zu Uberzahlungen 

fiihren.

Unter den 39 Banken, die an dem 

Konsortialkredit fur Antaibao in 

Hohe von 475 Mio.USS beteiligt 

sind, machte sich, wie in Hong

kong zu erfahren war, wegen der 

Schwierigkeiten Nervositat breit.

Trotz aller dieser Schwierigkeiten 

war der Vorsitzende von Occidental 

Petroleum Corp., der 89jahrige 

Armand Hammer, optimistisch. Er 

hielt die Schwierigkeiten fur An- 

fangsschwierigkeiten und fiigte 

hinzu, wenn die Zeche die voile 

Kapazitdt erreiche, werde sie auch 

bei den gegenwSrtigen Preisen ge- 

winnbringend arbeiten kdnnen. Am 

25.4.1988 unterzeichnete Hammer 

einen Vertrag fur ein neues Joint 

Venture, das Kohle fur Export- 

zwecke und fur die Verwendung in 

einer inlSndischen Kokerei reinigen 

soil. Chinesische FunktionSre teil- 

ten mit, daB dieses Projekt einen 

Wert von 18,5 Mio.Yuan habe. Der 

Anteil von Occidental an diesem 

Projekt betrSgt 33%. Occidental 

kann mdglicherweise trotz dieses 

geringen Anteils die Kontrolle iiber 

das neue Projekt ausiiben, und 

zwar aufgrund seiner Verbindun- 

gen mit China Kanghua Develop

ment Corp., einer im Dezember 

1987 neu geformten Investitionsge- 

sellschaft.

Hammer unterzeichnete einen wei- 

teren Vertrag, ein Lizenzabkom- 

men, das chinesischen Einheiten 

die Moglichkeit gibt, das Know

how von Occidental fur die Her- 

stellung von PhosphorsSure zu nut- 

zen. (AWSJ, 15./16.4. und 

26.4.1988; Financial Times, 

28.4.1988) -lou-

*(26)

Danischc Ingenieur-Firma plant 

erste chinesische Autobahn

Zusammen mit dem danischen 

StraBenverkehrsamt wird eines der 

fiihrenden Unternehmen Dane- 

marks fur die Planung von Baupro- 

jekten, die Kampsax A/S, die erste 

vierspurige Autobahn in der Volks- 

republik China planen und deren 

Bau iiberwachen. Dabei handelt es 

sich um einen 142 km langen 

Streckenabschnitt zwischen Beijing 

und der Hafenstadt Tanggu, der 

etwa umgerechnet 365 Mio.DM ko- 

sten soil. Kampsax erhielt den 

Auftrag gegen internationale Kon- 

kurrenz, u.a. aus Frankreich und 

den USA.

Fur die Planung der Autobahn, die 

u.a. 52 Briicken iiberspannen wird 

und fiir Temperaturen von -25 

bis +40 Grad ausgelegt sein muB, 

soil Kampsax rd. 20 Mio.Ddnische 

Kronen (ca. 5,2 Mio.DM) erhalten. 

Das gesamte Projekt wird iiber ei

nen Kredit der Weltbank finanziert 

und soil innerhalb von 30 Monaten 

nach Baubeginn abgeschlossen sein.

Kampsax hatte schon in friiheren 

Jahren Teilauftrdge beim Ausbau 

des Hafens von Guangzhou und der 

Erweiterung des Abwassersystems 

von Shanghai erhalten. Die Firma 

hofft nun auf FolgeauftrSge fiir 

den chinesischen StraBenbau, da 

nach offiziellen Angaben das Land 

iiber mehr als 1 Mio. km StraBen 

und Wege verfiigt, die nur zu 

hdchstens 10% geteert sind. Die 

Verbesserung des chinesischen 

StraBennetzes ist nach Auffassung 

von Kampsax vor allem deshalb 

notwendig, weil sich der Kraft- 

fahrzeugbestand des Landes im 

nSchsten Jahrzehnt vervielfachen 

diirfte. (NfA, 15.4.1988) -lou-

Binnenwirtschaft

*(27)

Neuer President der Volksbank und 

Auseinandersetzungen um das 

Schuldenmanagement

WShrend des Nationalen Volkskon- 

gresses wurden Stimmen laut, die 

eine wirklich unabhdngige Zentral- 

bank forderten. Diese werde bend- 

tigt, um die Periode der exzessiven 

Geldemission und der mangelnden 

Kontrolle der Inflation zu beenden.
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Chinesische Okonomen brachten 

den Vorschlag einiger Delegierter, 

die Befugnisse der Zentralbank zu 

starken, in Verbindung mit Besorg- 

nissen in Bankkreisen, die im we- 

sentlichen auf die unverantwort- 

liche Geldpolitik gerichtet seien. 

Seit 1984, so hieB es, sei die Bank 

nicht in der Lage gewesen, der 

ubermaBigen Geldemission Einhalt 

zu gebieten.

Zwei Institutionen kampfen hin- 

sichtlich der Verwaltung der Aus- 

landsschulden um die Vorherr- 

schaft. Gegenwartig verwaltet die 

als Zentralbank fungierende Volks

bank die Auslandsschulden, die von 

wenigen Milliarden Dollar in den 

1970er Jahren auf ca. 30 Mrd.USS 

angestiegen sind. Das Finanzmini- 

sterium hat eine neue "Abteilung 

fur die Verwaltung von Auslands

schulden" vorgeschlagen. Wang 

Bingqian, der seit 1980 Finanz- 

minister ist, strebt die endgiiltige 

Kontrolle uber die chinesischen 

Auslandsschulden an.

Seit 1985 ist Frau Chen Muhua 

Prasidentin der Volksbank. Sie 

wurde nun durch Li Guixian er- 

setzt, den 50jahrigen Sekretar der 

Kommunistischen Partei der Pro- 

vinz Anhui. Li hatte in der Volks- 

republik und am Chemietechnolo- 

gie-Institut in Moskau von 1960 bis 

1965 studiert. Spater arbeitete er 

als Ingenieur in der Provinz Liao

ning, wo er im Jahre 1985 Partei- 

sekretar wurde. Nach Anhui kam 

er im Juni 1986.

Li hat keine Erfahrung im Banken- 

und Finanzwesen. Ausiandische 

Experten nehmen deswegen an, er 

sei wegen seiner politischen Durch- 

setzungskaft gewahlt worden.

Die Neuordnung des gesamten 

Geld- und Kreditwesens hat meh- 

rere Ziele:

- verstarkte indirekte Steuerung 

der Wirtschaft uber Geldpolitik 

und Zinsen

- Forderung der Konkurrenz und 

Diversifizierungen der Banken

- Zulassung von mehreren Hundert 

neuen Finanzierungsinstituten 

mit Handelsbankfunktionen

- Belebung des Binnen-Kredit- 

marktes durch Ausgabe von 

Pfandbriefen und Schuldschei- 

nen, Ausnutzung der vielfaitigen 

Moglichkeiten der internationa- 

len Finanzmarkte, bessere Nut- 

zung der Inlandsspareinlagen, 

groBere Freiheiten bei Fremd- 

einlagen, Ubernahme von Lea

sing-, Treuhand- und Konsul- 

ting-Geschaften

- zentrales, komputerisiertes 

Schuldenmanagement zur Uber- 

wachung des Kreditgewerbes

- Neuordnung der Finanzbehorden, 

Verbesserung von Forschung und 

Analysen nach neuesten Metho

den

- verstarkte Entsendung chinesi- 

scher Bankiers zum Training ins 

Ausland, Kooperationsabkommen 

mit ausiandischen Banken zur 

Personalschulung

- sorgfaitig gesteuerte Preisreform

- starke Anlehnung und Mitarbeit 

bei der Asiatischen Entwick- 

lungsbank und der Weltbank

- Diversifizierung bei der Aus- 

landsgeldaufnahme uber die Ka- 

pitalmarkte Tokyo und Hong

kong hinaus - auch was die Art 

der Kredite und den Wah- 

rungs-Mix betrifft.

(AWSJ, 5.4.88; IHT, 8.4. und 

13.4.88; HB, 13.4.88) -lou-

*(28)

Rechte der Privatwirtschaft ge- 

sichert

Auf der l.Tagung des VII.Natio- 

nalen Volkskongresses wurde am 

12.4.1988 ein Zusatz zur chinesi

schen Verfassung beschlossen, der 

die Rechte der Privatwirtschaft ab- 

sichert. (Vergleiche fur den ent- 

sprechenden Text China aktuell, 

Marz 1988, S.184.)

Nach einer Meldung von Xinhua 

soli es in der Volksrepublik inzwi- 

schen 13,72 Millionen privatwirt- 

schaftende spezialisierte Haushalte 

mit 21,58 Millionen Beschaftigten 

geben. Mindestens 115.000 private 

Unternehmen sollen inzwischen 

mehr als acht Personen beschafti- 

gen.

Diese Zahlen, die sich auf neueste 

statistische Erhebungen berufen, 

gelten allerdings als nicht zuverias- 

sig. Zahlreiche private Familienbe- 

triebe sind nicht registriert, geben 

die wahre Zahl ihrer Angestellten 

nicht an Oder firmieren unter kol- 

lektiv-wirtschaftlichen Firmenzei- 

chen. Der Grund dafiir sind juri- 

stische Unsicherheiten und die 

Furcht vor steuerlichen Problemen, 

politischen Repressalien oder 

Schwierigkeiten im Geschaftsver- 

kehr mit anderen staatlichen Oder 

kollektiv-wirtschaftllichen Unter

nehmen. Noch immer gilt theore- 

tisch eine 1981 vom Staatsrat erlas- 

sene Verfiigung, wonach Privatbe- 

triebe nicht mehr als maximal sie- 

ben Personen beschaftigen durfen.

Chinesische Zeitschriften berichte- 

ten nun, daB seit Ende des vergan- 

genen Jahres an einem Gesetz fur 

die Privatwirtschaft gearbeitet wer- 

de. Das mit diesem Gesetz ange- 

strebte Ziel sei es, die Rechte und 

die Pflichten der Privatwirtschaft 

als Teil eines Mischwirtschafts- 

systems festzulegen. (XNA, 12.4.88, 

zit. nach SWB, 13.4.88; FR, 

13.4.88) -lou-

*(2.9)

Chinas Unternehmer herausgestellt

Die chinesische Nachrichtenagentur 

Xinhua widmete in einer Serie von 

Berichten den chinesischen Unter- 

nehmern besondere Aufmerksam- 

keit. Zhao Ziyang wird wie folgt 

zitiert: "Die nun in China in den 

Vordergrund tretenden Unterneh

mer sind scharfsinnig, sie probieren 

schnell neue Formen des Manage

ments und der Produktion aus und 

kommen mit den Arbeitern gut 

aus."

Wieviele neue Unternehmer es in 

China gibt, ist schwierig zu be- 

stimmen. Es werden jedoch einige 

Zahlen geliefert, die Hinweise ge

ben:

- Im Oktober 1987 hatten das Mi- 

nisterium fur Landwirtschaft, 

Viehzucht und Fischerei sowie 

das Zentrale Chinesische Fernse- 

hen 100 Spitzenunternehmer aus 

den landlichen Gebieten identi- 

fiziert.

- Im Marz 1988 wurden 100 Fa- 

brikdirektoren und Manager we

gen ihrer Leistungen bei der Re

form und bei der Unterneh- 

mensverwaltung durch die Chi

nesische Vereinigung fiir Wissen- 

schaft und Technologic sowie die 

Staatliche Wirtschaftskommission 

herausgestellt.

- Im M&rz 1988 nannte der Ge- 

samtchinesische Frauenbund 50 

hervorragende weibliche Unter

nehmer.

- Chinas Unternehmensverband ist 

nun in Zusammenarbeit mit dem 

Gesamtchinesischen Jugendver

band dabei, eine weitere Gruppe 

von erfolgversprechenden Direk- 

toren auszuwahlen.

Yang Shushan, Direktor des grbB- 

ten Chemiewerkes, was von der 

Beijinger Yangshan Petrochemical 

Corp, verwaltet wird, erkiarte: 

"Mein Verwaltungsstil besteht in 

einer Kombination von Harte und 

Verstandnis." Yang wird von den- 

jenigen, die unter seiner Leitung 

arbeiten, unterschiedlich beurteilt.
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Einige bezeichnen ihn als einen 

verstandnisvollen Freund, wShrend 

andere ihn als harten Verwal- 

tungsmenschen beschreiben. Yangs 

Rezept fiir den Erfolg des Unter- 

nehmens hangt ab von bffentlicher 

Unterstiitzung, guter Verwendung 

des Personals sowie gut ausgebilde- 

ten Angestellten.

Direktor Yang, der im Jahre 1970 

seinen AbschluB am Dalianer Insti- 

tut fiir Technologie, Abteilung fiir 

Hochpolymere, machte, hatte das 

Schwergewicht seiner Arbeit von 

synthetischen Fasern, Plastikmate- 

rialien und Gummi auf die grbBere 

Aufgabe verlegt, eine Menge von 

Arbeitern und Maschinen zu iiber- 

wachen und zu integrieren.

Yang iibernahm das Amt des Di- 

rektors im Jahre 1984, als das Ver- 

antwortlichkeitssystem fiir Fabrik- 

direktoren in ausgew^hlten Unter- 

nehmen des Landes ausprobiert 

wurde. Friihzeitig schaffte Yang 

das System der lebenslangen Ein- 

stellung ab, was zuvor praktiziert 

worden war. Mittels Standards, die 

spezifisch fiir die ArbeitsplStze in 

seiner Fabrik ausgearbeitet worden 

sind, wurden mehr als 50 Arbeiter 

und jiingere Angestellte in Schliis- 

selpositionen befbrdert. Zwei Ab- 

solventen von Colleges und ein 

junger Arbeiter sind nun stellver- 

tretende Direktoren.

In Yangs Fabrik werden alle Ange

stellten einmal im Jahr getestet. 

Diejenigen, die nicht kompetent 

sind, werden entlassen oder ver- 

setzt. In den letzten drei Jahren hat 

Yang 12 aitere Angestellte von ih- 

ren Posten entfernt.

Yang schaffte auch das System der 

egalitaren Einkommensverteilung 

ab; nun sind die Ldhne der Arbei

ter direkt an die wirtschaftlichen 

Ergebnisse der Fabrik gebunden. 

Dies hat die Arbeiter bewuBter 

gemacht, die fixen Kosten redu- 

ziert sowie ProduktquantitSt und 

-qualitat erhbht. Nach den neuen 

Regelungen, die Yang ausgearbeitet 

hat, miissen alle Fabrikarbeiter und 

Angestellte an Ausbildungsveran- 

staltungen teilnehmen und Examen 

uber ProduktqualitSt und Manage- 

ment-Techniken ablegen. Diese 

Verbesserungen fiihrten dazu, daB 

Yangs Fabrik einen wichtigen 

Durchbruch bei der Athanol-Pro- 

duktion erzielen und acht neue 

Produkte entwickeln konnte, von 

denen drei nationale Preise erhalten 

haben. Yang ist stolz darauf, die 

Namen von mindestens der HSlfte 

der Arbeiter zu kennen, von Anse- 

hen kennt er alle 4.000 Arbeiter in 

der Fabrik; viele sind gute Freun- 

de.

Wan Runnan hat eine Vorliebe fiir 

Uhren. Als President einer von 

Chinas Computer-Giganten, der 

Beijing Stone Group Corp., weiB 

Wan sehr wohl, was Zeit bedeutet - 

Effizienz, Reichtum und Erfolg. 

"Unser Erfolg kommt hauptsachlich 

von der hohen Effizienz und den 

begabten Wissenschaftlern, die wir 

eingestellt haben", erklSrt der 42 

Jahre alte GeschSftsmann. Vor vier 

Jahren, als Wan sein Unternehmen 

mit 20.000 Yuan in einem aus zwei 

RSumen bestehenden Biiro begann, 

konnte sich niemand vorstellen, 

daB dieses Unternehmen zu einem 

Computer-Giganten mit 30 Mio. 

Yuan an Anlagenkapital und einem 

Umsatz von 300 Mio.Yuan im Jah

re 1987 werden wiirde. Das Um- 

satzziel fiir 1988 ist 500 Mio.Yuan. 

Wans letztes Ziel ist es, sein Unter

nehmen zu einer chinesischen 

Antwort auf IBM zu machen.

Wans Unternehmen, im Kollektiv- 

eigentum, beschaftigt 550 Men- 

schen, darunter ein Forschungsteam 

von 70 Spezialisten. Sie haben Dut- 

zende von wissenschaftlichen und 

technologischen Erfolgen zu ver- 

zeichnen, was fiir das Land von 

Nutzen ist und einen groBen Ge- 

winn fiir das Unternehmen bedeu

tet.

Wan, der an der Qinghua-Univer- 

sitat Maschinenbau studierte, sieht 

seine wichtigste Aufgabe als Prasi- 

dent des Unternehmens darin, die 

richtige Person an den richtigen 

Ort zu stellen und eine herzliche 

Atmosphare fiir die Menschen zu 

schaffen. Alle Angestellten haben 

Einjahresvertrage, um Konkurrenz 

zu ermutigen und sie zu veranlas- 

sen, harter zu arbeiten.

Als Ke Changtang das Amt des Di- 

rektors bei den Beijing Heavy 

Electrical Machinery Works iiber

nahm, waren die Angestellten de- 

primiert, mehr als 200 von ihnen 

gaben ihren Arbeitsplatz auf. Heu- 

te, nur 40 Monate spater, haben 

sich jene Angestellten, die daran 

dachten, das Werk zu verlassen, 

entschlossen zu bleiben, wahrend 

diejenigen, die den Arbeitsplatz 

aufgaben, ihre Stellung zuriickha- 

ben wollen. Seitdem Direktor Ke 

die Maschinenfabrik in Schwung 

brachte, haben sich die 7.000 Ar

beiter und Angestellten hinter ihn 

gestellt; sie arbeiten hart, um den 

Erfolg der Fabrik zu garantieren. 

Der 48jahrige Ke sieht seinen Er

folg darin, daB er jeden Angestell

ten fiihlen laBt, daB dieser wichtig 

ist und daB die Arbeitspiatze sicher 

sind. Noch wichtiger, so fiigt er 

hinzu, sei das Vertragssystem, das 

neues Leben in das Unternehmen 

brachte.

Im Jahre 1986 schloB Ke einen 

Vertrag mit der Stadtregierung ab. 

Dieser Vertrag sieht vor, daB die 

Fabrik den Output des Jahres 1985 

bis 1990 zu verdoppeln hat. Falls 

Kes Fabrik diesen Vertrag nicht 

einhSlt, muB das Unternehmen sei

ne eigenen Mittel einsetzen, um das 

Defizit zu begleichen. Falls das 

Ziel jedoch erreicht wird, haben 

Ke und seine Arbeiter jedoch das 

Recht, selbst zu entscheiden, was 

mit dem UberschuB zu geschehen 

hat. Der Fiinfjahresvertrag sieht 

auch vor, daB die Lbhne unmittel- 

bar mit den Gewinnen verbunden 

sind. Je mehr das Unternehmen 

verdient, desto mehr tr&gt der Ar

beiter mit nach Hause.

Ke reformierte das jahrliche Quo- 

tensystem, indem er jeden Arbeiter 

direkt fiir seinen Anteil verant- 

wortlich machte und den Lohn je- 

des Einzelnen an die individuelle 

Leistung band. Die Arbeiter haben 

das Unternehmen aus den roten 

Zahlen gebracht. Der Output stieg 

in jedem Jahr. Verglichen mit 1986 

stieg der Output 1987 um 12,4%; 

Gewinne und Steuern nahmen so- 

gar um 60,2% zu.

Diese Erfolge versetzten Ke in die 

Lage, sein Ziel zu verwirklichen, 

das Leben fiir die Angestellten 

leichter zu machen. Es wurden 12 

Appartmentgeb^ude errichtet, Piat- 

ze in einem Badeort wurden ge- 

mietet, in den letzten drei Jahren 

wurden auch ein Friseurladen, eine 

Wascherei sowie ein Photogeschaft 

eniffnet. Die Fabrik besitzt auch 

ein Fernsehnetzwerk, das die Woh- 

nungen der Arbeiter bedient. Wie 

menschlich Ke auch sein mag, er 

ist ein strikter Anhanger der Dis- 

ziplin; jeder, der die Regeln des 

Unternehmens nicht einhalt, wird 

bestraft.

Li Zhenzhis erstes erfolgreiches 

Jahr an der Spitze der staatseigenen 

Shenyang Electrical Machine Works 

brachte ihm ein Gliickwunschtele- 

gramm von Zhao Ziyang ein. Lis 

Erfolg beruht auf seiner Entschlos- 

senheit, sein Schicksal mit dem des 

Unternehmens und der Arbeiter zu 

verbinden und Risiken zu uber- 

nehmen. Shenyang war die erste 

Stadt, die Direktorenposten staatli- 

cher groBer und mittelgroBer Un

ternehmen Anfang 1987 bffentlich 

ausschrieb. Der 43jahrige Li ver- 

lieB seine Arbeitsstelle als stellver- 

tretender Direktor einer Schiffs- 

werft und ging nach Shenyang, um 

sein Angebot abzugeben.
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In Lis Vertrag mit der Fabrik ist 

festgehalten, daB ein Gewinn von 

3,6 Mio.Yuan erwirtschaftet wer- 

den soil. Die Gewinne sollen 

durchschnittlich jedes Jahr bis 1990 

um 16% steigen; 1990 sollen sie 

5,85 Mio.Yuan erreichen. Festge- 

legt wurden ebenso Ziele in bezug 

auf Produktqualitat, technische In- 

novationen sowie Angelegenheiten 

des Managements. Falls der Vertrag 

erfiillt wird, wird Li, der einen 

AbschluB der Polytechnischen Uni- 

versitat von Jilin hat, einen Bonus 

erhalten, der drei- bis sechsmal so- 

viel betragen wird wie sein Lohn. 

Falls der Vertrag nicht erfiillt wird, 

wird Li keinen Bonus erhalten; sein 

Lohn wird um die Haifte reduziert. 

Auch die Lohne der Arbeiter wiir- 

den dann um einen gewissen Pro- 

zentsatz reduziert werden. Falls der 

Vertrag in zwei aufeinander fol- 

genden Jahren nicht erfiillt wird, 

wiirde Li von seinem Posten ent- 

fernt werden und keinen Lohn er

halten auBer 50 Yuan pro Monat 

fiir den Lebensunterhalt.

Im Jahre 1987 verier die Fabrik 

60% ihrer Auftrage, und zwar we- 

gen Marktfluktuationen. Der Ge

winn drohte auf nur 2,5 Mio.Yuan 

fiir dieses Jahr zu sinken. Es sah 

schlecht fiir Li aus. Er errichtete 

ein Management-Netzwerk, setzte 

Quoten fest und entwickelte Ver- 

antwortlichkeit unter den Arbei- 

tern, die den Enthusiasmus fdrder- 

te. Gegen Ende des Jahres 1987 

betrug der Output des Unterneh- 

mens 26,14 Mio.Yuan, ein Anstieg 

von 23,2% gegeniiber dem Vorjahr. 

Der Gewinn betrug 3,62 Mio.Yuan, 

13% mehr als im vorangegangenen 

Jahr. 1987 wurden auch 12 neue 

Produkte entwickelt.

Yu Zuomin kann nicht viele chine- 

sische Schriftzeichen lesen, doch 

wegen seiner ausgezeichneten Fa- 

higkeit, sich selbst auszudriicken, 

wurde Yu von den Massenmedien 

im Jahre 1987 in die Reihe der 

obersten zehn landlichen Unter- 

nehmer aufgenommen. "Mein Er- 

folg kann auf die neuen Ideen zu- 

riickgefiihrt werden, die das Resul- 

tat der Reformen im Lande sind", 

erklarte Yu, der 59 Jahre lang 

Bauer war, bevor er zum Haupt- 

geschaftsfiihrer einer Gesellschaft 

in Daqiuzhuang nahe Tianjin wur

de. Diese Gesellschaft befaBt sich 

mit landwirtschaftlichen, indu- 

striellen und Handelsaktivitaten.

Wahrend seiner 35jahrigen Tatig- 

keit als Sekretar der Kommunisti- 

schen Partei des Dorfes sah Yu ei- 

ne Menge junger Manner, die kei- 

ne Frauen finden konnten, weil das 

Dorf so arm war. Vor neun Jahren 

suchten noch immer mehr als 250 

Manner im Dorf Frauen. Dies 

fiihrte bei Yu zu einem Schuldge- 

fiihl. SchlieBlich entschied er sich, 

die Bedingungen zu verbessern, in

dem er eine neue Fabrik griindete, 

die die Haifte der brtlichen Ar- 

beitskrafte beschaftigen konnte. 

Heute hat das Dorf vier industrielle 

Gesellschaften und mehr als 100 

Fabriken und Unternehmen, die 

mehr als 200 unterschiedliche Pro

dukte, darunter Stahl, elektronische 

Ausriistungen, chemische Produkte 

und Baumaterialien, produzieren. 

Von den 900 Familien des Dorfes 

ist keine mehr arm; die jungen 

Manner haben nicht langer Schwie- 

rigkeiten, eine Frau zu finden. 

Laut den Statistiken betrug der ge- 

samte Bruttoproduktionswert des 

Dorfes Ende 1987 200 Mio.Yuan; 

die Quoten wurden drei Jahre vor 

dem Plan erfiillt.

"Eines der Hauptanliegen bei der 

Anhebung des Lebensstandards im 

Dorfe ist die Verbesserung der 

Ausbildung", erklarte Yu. Er fiigte 

hinzu, daB er die gesetzliche neun- 

jahrige Ausbildung fiir alle Ein- 

wohner unter 40 Jahren durchset- 

zen wolle. Er hat 2 Mio.Yuan aus- 

gegeben, um Kindergarten und an- 

dere Erziehungeinrichtungen zu 

bauen. Mehr als 400 Wissenschaft- 

ler und Techniker aus Stadten aus 

dem ganzen Lande sollen nun in 

Daqiuzhuang arbeiten. Ca. 1.000 

Universitatsabsolventen hatten sich 

um Stellen dort beworben.

Mit ihrer goldgeranderten Brille 

und ihrem sanften Verhalten sieht 

Yu Yinglian wie eine Gelehrte aus. 

Kollegen sagen jedoch, die 56 Jah

re alte Yu sei eine "harte Ge- 

schaftsfrau", die niemals vor harten 

Entscheidungen zuriickschreckt. Im 

Marz 1988 wurde sie zu einer der 

50 Spitzenunternehmerinnen Chinas 

erkiart, und zwar fiir ihre Rolle bei 

der Ausweitung des Outputs der 

Zhenhua Electronics Industry 

Comp. In vier Jahren war der Out

put der Fabrik von 10 Mio.Yuan 

pro Jahr auf 50 Mio.Yuan gestie- 

gen. Als Hauptgeschaftsfiihrerin ist 

Frau Yu fiir 30.000 Menschen ver- 

antwortlich.

Frau Yu absolvierte das siidchinesi- 

sche Ingenieur-Institut im Jahre 

1953. Von dort aus ging sie als 

Technikerin in eine Elektronik-Fa- 

brik. Nach fast 20 Jahren harter 

Arbeit wurde sie im Jahre 1982 zur 

Oberingenieurin befdrdert, kurz 

danach zur Direktorin des Verwal- 

tungsamtes Guizhou des Ministeri- 

ums fiir die Elektronik-Industrie.

Doch erst vor vier Jahren kam 

Frau Yus Unternehmertalent zum 

Vorschein. Im Jahre 1984 stellten 

21 Munitionsfabriken in der Pro- 

vinz Guizhou, die unter die Kon- 

trolle des Ministeriums fiir Elek- 

tronik gekommen waren, ihre Pro- 

duktion auf zivile Giiter um. Frau 

Yu faBte diese 21 Fabriken zur 

Zhenhua Electronics Industry 

Comp. zusammen und wurde 

Hauptgeschaf tsf iihrerin.

Frau Yu fiihrte unmittelbar das 

sog. vertragliche Verantwortlich- 

keitssystem ein, das jede Fabrik 

fiir seine eigenen Gewinne und 

Verluste verantwortlich machte, 

verbesserte die Koordination zwi- 

schen den Fabriken und weitete ih

re Kontakte iiber die Region hin- 

aus aus. Sie gab ca. 4 Mio.Yuan fiir 

die berufliche Ausbildung der An- 

gestellten aus, da sie der Meinung 

ist, daB "Menschen mit Talent der 

Schliisselfaktor in der Entwicklung 

eines Unternehmens" sind. Nun ha

ben mehr als die Haifte der Ange- 

stellten des Unternehmens Diplome 

an Colleges Oder technischen Se- 

kundarschulen gemacht, ca. ein 

Drittel der 4.000 Techniker sind 

qualifizierte Ingenieure.

Anfang 1985 fiihrte Frau Yu einen 

langen Kampf mit ihren Mitdirek- 

toren aus. Es ging um die Herstel- 

lung von Ausriistungen fiir Satelli- 

tensender und Bodenstationen fiir 

Fernsehsender. Sie fuhr nach Bei

jing, um Funktionare des Ministe

riums zu treffen und erhielt von 

ihnen Auftrage. Das Unternehmen 

produzierte acht Bodenstationen, 

die innerhalb von sechs Monaten 

durch die nationale technische Prii- 

fung kamen. Danach gewann das 

Unternehmen eine stark umkampf- 

te Ausschreibung zur Entwicklung 

eines neuen Typs von programm- 

kontrollierten Telefonverbindun- 

gen. Der Erfolg bei der Entwick

lung dieser beiden Projekte machte 

Zhenhua in der chinesischen Elek

tronik-Industrie sehr bekannt. Oh- 

ne irgendwelche staatlichen Inve- 

stitionen stieg der Output des Un

ternehmens um nahezu 20% im 

letzten Jahr an. Gewinne und Steu- 

ern nahmen um 15% zu.

Frau Yu hatte alleine einen Sohn 

und eine Tochter zu erziehen, da 

ihr Mann 15 Jahre lang in einer 

anderen Provinz arbeitete. Sie er

klarte: "Als Frau hatte ich grdBere 

Anstrengungen als ein Mann zu 

machen, um in meiner Arbeit Er

folg zu haben." (XNA, 28.3., 31.3., 

6.4. und 8.4.1988) -lou-
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Umweltverschmutzung mmmt zu

Auf einer Umweltschutzkonferenz, 

die im November 1987 in Leshan, 

Provinz Sichuan, abgehalten wurde, 

wurde eine Deklaration verabschie- 

det - die Leshan-Deklaration. In 

dieser Deklaration werden grbBere 

Anstrengungen gefordert, um Chi

nas Umwelt zu schiitzen. Bis zum 

6.Marz 1988 hatten 1.625 Personen 

diese Deklaration unterzeichnet.

In der Deklaration heiBt es, daB 

die Walder des Landes mit 2 ha pro 

Minute reduziert wiirden. Die In- 

nere Mongolei allein habe 7,5 Mio. 

ha Land an die Wiiste verloren. 

175 Mrd. t Erde seien von Fliissen 

weggetragen worden, in weiteren 

200 Jahren wiirden die Gebiete 

entlang dem Yangzi wahrscheinlich 

unfruchtbar werden. In der Dekla

ration heiBt es weiter, daB zwi- 

schen 1958 und 1978 ca. 15% des 

landwirtschaftlich nutzbaren Lan

des verseucht worden seien. 

Allein die Wasserknappheit habe zu 

einem Verlust von 20 Mio.Yuan in 

100 Stadten gefiihrt. Diese Proble- 

me seien durch den Menschen ver- 

ursacht und nicht durch die Natur, 

so schlieBt die Deklaration.

Die durch chinesische Industrie- 

unternehmen verursachte Umwelt

verschmutzung habe ein solches 

AusmaB erreicht, daB die von der 

Weltgesundheitsorganisation festge- 

setzten Schadstoff-Hbchstwerte im 

Schnitt um das lOfache iiberschrit- 

ten werden. Dies ist das Ergebnis 

einer offiziellen Untersuchung, das 

die chinesische Presse am 19.4.1988 

veroffentiichte.

Im einzelnen ergab die in insgesamt 

60 chinesischen Stadten uber einen 

Zeitraum von 30 Monaten durch- 

gefiihrte Untersuchung, daB im 

Schnitt etwa 660 Mikrogramm 

Staubpartikel in 1 m3 Luft enthal- 

ten sind; in Einzelfailen seien sogar 

mehr als 1.000 Mikrogramm ge- 

messen worden. Zum Vergleich: 

Uber London liegt nach amtlichen 

Statistiken der Staubanteil bei 22 

Mikrogramm pro 1 m3 Luft, in 

Tokyo bei 48 Mikrogramm. Der 

von der Weltgesundheitsorganisa

tion festgelegte Hbchstwert liegt 

bei 90 Mikrogramm.

AuBerdem leitet die chinesische 

Industrie nach Angaben in der Un

tersuchung alljahrlich mehr als 

29 Mrd.l verseuchtes Wasser in die 

Fliisse ein und stbBt 8,9 Mio. t or- 

ganischer Schadstoffe sowie groBe 

Mengen Schwermetalle wie Queck- 

silber, Blei und Kadmium aus. Fast 

90% diese Schadstoffe gelangten 

auf dem einen Oder anderen Weg in 

die Fliisse, die auf einer Lange yon 

47.000 km schwer verseucht seien. 

Immerhin hatten die chinesischen 

Behdrden aber 168.000 Unterneh- 

men als Verursacher von Umwelt- 

verschmutzungen ausfindig machen 

kdnnen, hieB es in den Presse- 

berichten uber die Untersuchung.

Die auf die industrielle Entwick

lung des Landes konzentrierten Be- 

hbrden der Volksrepublik haben 

nach Angaben von Beobachtern 

erst in den vergangenen Jahren 

damit begonnen, dem Umwelt- 

schutz mehr Bedeutung beizumes- 

sen.

Der Umweltschutz habe unter 

riickstandiger Ausriistung und un- 

zureichender Emissionskontrolle zu 

leiden, kritisierte der Direktor des 

Staatlichen Umweltschutzes, Qu 

Geping. Nach einem Bericht der 

Jingji Ribao vom 25.4.1988 sagte 

Qu, die Umweltverschmutzung in 

China sei genau so schlimm wie die 

Umweltprobleme der entwickelten 

Industrieiander in den 50er und 

60er Jahren. Industrieabwasser von 

Fabriken wiirden zu 90% in die 

Gewasser geleitet. Ein ernstes Pro

blem sei die Luftverschmutzung in 

der Nahe von stadtischen Fabriken. 

80% der Fabriken befanden sich in 

Stadtgebieten. Meist fehlten Filter- 

einrichtungen, Schwefeldioxid- 

Schadstoffe wiirden direkt in die 

Luft geleitet.

Experten des in Beijing ansassigen 

Instituts fiir Elektrizitats- und 

Wasserwirtschaft regten an, daB die 

Regierung mehr wirkungsvollere 

MaBnahmen ergreife, um schwer- 

wiegende Probleme in diesem Be- 

reich zu beheben. Das Land habe 

nun ca. 2.300 Frisch- und SiiBwas- 

serseen von mehr als 1 qkm. Noch 

1980 waren es 2.800. Die meisten 

der verbleibenden Seen wiirden 

kleiner, einige wiirden sogar ganz 

verschwinden.

Statistiken belegen, daB sechs grb- 

Bere Seen entlang dem mittleren 

und unteren Lauf des Yangzi ihre 

totale Oberfiache um 42% oder 

3.010 qm in den letzten vier Jahr- 

zehnten reduziert hatten.

Die Ursache sei die iibermaBige 

Verwendung von Wasser in der 

Farmwirtschaft, die unzuiangliche 

Riickgewinnung aus Marschgebie- 

ten und die Verschlammung auf- 

grund von Vegetationsschaden.

Viele Seen sind verschmutzt. Nach 

der Meinung von Experten sind 

von den 35 wichtigsten Seen 17 be- 

reits verschmutzt. Vier der fiinf 

groBen Frischwasserseen in Ost- 

und Zentralchina werden um das 

Jahr 2000 verschmutzt sein, falls 

keine effektiven MaBnahmen er- 

griffen werden.

Auch die Salzwasserseen in West

china werden immer salzhaltiger, 

ihre GroBe nimmt ab.

Die FluBmiindung und die Gewas

ser rings um den Yangzi seien nach 

einem Bericht der China Daily 

nicht verschmutzt, wie die Wissen- 

schaftler zuvor angenommen hat

ten. Diese iiberraschende Feststel- 

lung wurde auf einem internatio- 

nalen Symposium uber biogeoche- 

mikalische Studien der Yangzi - 

Miindung getroffen. Das von der 

State Oceanic Administration der 

Volksrepublik und dem Centre Na

tional de la Recherche Scientifique 

aus Frankreich gefbrderte Sympo

sium beendete ein gemeinsames 

chinesisch-franzosisches Projekt 

uber Meereswissenschaft.

Mit Ausnahme einiger Gebiete sei 

der Grad der Verschmutzung iiber- 

raschend niedrig, so ein franzdsi- 

scher Wissenschaftler. Weiter wurde 

auf dem Symposium erkiart, daB 

die groBen Wassermassen vom 

drittgroBten FluB der Erde den 

Schmutz aus den groBen industriel- 

len Stadten, wie beispielsweise Wu

han und Shanghai, verdiinnen. Die 

gesamte Menge des Wassers, die in 

das Ostchinesische Meer flieBt, be- 

trSgt 1 Trillion m3 pro Jahr. 500 

Mio. t Sand und Schlamm werden 

jahrlich durch das Wasser transpor- 

tiert. Sand und Schlamm bilden 

Filter fiir die Verschmutzung. Die

se Selbstreinigungskapazitat des 

Wassers sei ein Phanomen, das an 

FluBmiindungen von Fliissen in In- 

dustrieUndern selten gef unden 

wiirde. (XNA, 28.3.88; AFB, zit. 

nach FAZ, 20.4.88; Jingji Ribao, 

25.4.88; China Daily, 4.4. und 

26.3.88) -lou-

*(31)

Erste Risikokredit-Gesellschaft ge- 

grundet

In der Industriestadt Shenyang 

wurde kiirzlich Chinas erste Risi

kokredit-Gesellschaft gegriindet. 

Die Shenyang Risikokredit-Gesell

schaft wird von vierzehn groBen 

und mittelgroBen Industrie- und 

Handelsunternehmen in der Stadt 

gemeinschaftlich gefordert; sie ist
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nach dem Beteiligungssystem orga- 

nisiert. Wie der Hauptgeschaftsfuh- 

rer dieser Gesellschaft mitteilte, 

wird die Gesellschaft das Risiko 

ubernehmen, Kredite an notleiden- 

de Unternehmen zu vergeben, die 

Investitionen durchfiihren miissen, 

denen von den Banken jedoch 

Kredite wegen ihrer Schuldensitua- 

tion versagt werden.

Risikokredite werden in Chinas ge- 

genwartigem Bankensystem nicht 

vergeben. Die Griindung dieser 

Gesellschaft ist ein Versuch, ein 

Sicherheitsventil zu bilden, das un- 

erwartete Verluste abdeckt. Bis 

heute hat die Gesellschaft Risiko

kredite in Hohe von 1,6 Mio. Yuan 

an zwei Unternehmen vergeben, 

die keinen Gewinn machen. Die 

Shenyanger Fabrik fur Wattstun- 

den-Mefigerate hatte in den letzten 

fiinfzehn Monaten Verluste in Hd- 

he von 4 Mio.Yuan, und zwar als 

Ergebnis schlechten Managements. 

Als der neue Fabrikdirektor sein 

Amt ubernahm, war er nicht in der 

Lage, die Fabrik wegen Kapital- 

mangels aus den roten Zahlen zu 

bekommen. Die Fabrik war jedoch 

wohl ausgestattet, und ihre Pro- 

dukte fanden auf dem Inlands- 

markt Absatz. Deswegen wurden 

der Fabrik von der Risikokredit- 

Gesellschaft 600.000 Yuan angebo- 

ten.

In einem anderen Fall befand sich 

eine lokale Aluminiumproduktfa- 

brik nahe dem Konkurs, und zwar 

wegen eines wichtigen zu impor- 

tierenden Ausriistungsgegenstandes. 

Diese Fabrik wandte sich an die 

Risikokredit-Gesellschaft, die vor- 

schlug, daB die Fabrik sich einen 

Partner mit starker technischer Ka- 

pazitat suche. Falls dies geschehe, 

sollte ein Kredit in Hohe von 

1 Mio.Yuan gegeben werden. Mit 

Hilfe der Risikokredit-Gesellschaft 

konnte die Aluminiumfabrik die 

Produktion eine Woche nach Erhalt 

des Kredits wieder aufnehmen.

Aufgrund der VertrSge zwischen 

der Gesellschaft und den beiden 

Unternehmen haben die Schuldner 

10-20% mehr an Zinsen fur die 

Kredite zu zahlen, wenn sie Ge- 

winne erzielen. Davon wird 1% in 

den Risikofonds uberfiihrt.

Nach lokalen Statistiken gibt es 

uber 200 nicht-profitable Unter

nehmen in Shenyang; sie schulden 

den Banken 100 Mio.Yuan. Die Ri

sikokredit-Gesellschaft plant, in 

diesem Jahr fiinf bis zehn notlei- 

dende Unternehmen vor dem Kon

kurs zu retten. (XNA, 27.4.88) 

-lou-

*(32)

Nahrungsprobleme

Am 30.Marz 1988 ftuBerte sich 

Zhao Ziyang vor Beijinger Abge- 

ordneten zum Nationalen Volks- 

kongreB uber Nahrungsprobleme. 

Zhao sagte, die Chinesen sollten 

sich davor hiiten, zu viel Fleisch, 

Fisch und Eier zu essen,.statt des- 

sen sollten sie mehr Gemuse ver- 

zehren. Man sollte von den entwik- 

kelten Landern lernen, wo iiber- 

reichlicher Nahrungsmittelkonsum 

zu Bluthochdruck und Diabetes 

fiihrt.

Zhao verwies auf Premierminister 

Li Peng, der in seinem Bericht 

uber die Arbeit der Regierung ge- 

sagt hatte, daB ein wesentlicher 

Anstieg bei der Versorgung mit 

Fleisch, Gefliigel, Eiern und ande

ren tierischen Nahrungsmitteln 

nicht mdglich sein wird und daB 

der Speisezettel sich dieser Situa

tion anzupassen habe.

Zhao sagte weiter, daB sogar dann, 

wenn die Volksrepublik 500 Mio. t 

Getreide gegen Ende dieses Jahr- 

hunderts produziere und die Bevdl- 

kerung bei 1,25 Milliarden Men- 

schen gehalten werden kdnne, der 

Pro-Kopf-Betrag an Getreide nur 

wenig hbher sein werde als heute.

Zhao zitierte Experten, die voraus- 

sagten, daB der Fleischverzehr in 

China sich bis zum Ende dieses 

Jahrhunderts verdoppeln werde. 

Dies wiirde bedeuten, daB jeder 

Chinese eine halbe Tonne Getreide 

pro Jahr bendtigen wiirde; die Ge- 

treideproduktion wiirde dann aber 

nicht der Nachfrage entsprechen.

Im Jahre 1985, als eine Rekordern- 

te an Mais mit hohen Weltmarkts- 

preisen zusammenfielen, beliefen 

sich die chinesischen Maisexporte 

auf 6,34 Mio. t. Im Jahre 1986 

sank die Exportmenge auf 

5,64 Mio. t, 1987 sank die Menge 

nach Schatzungen von Experten auf 

ca.4 Mio. t.

Der Riickgang der Exporte ist auf 

einen einfachen okonomischen Tat- 

bestand zuriickzufiihren - der In- 

landspreis fiir Mais ist hdher als 

der gegenwSrtige Weltmarktpreis. 

Beispielsweise konnte fiir eine 

Tonne Mais, die nach Japan ver- 

schifft wird, nur ein Preis von 

zwischen 85 und 90 USS erzielt 

werden. Den chinesischen Bauern 

wird fiir eine Tonne Mais umge- 

rechnet 108 USS gezahlt. Die Re

gierung kauft auch nicht mehr 

Mais fiir den Export von den frei- 

en Markten auf, wo die Bauern ih

re UberschuBmengen verkaufen. 

Die dortigen Preise sind fiir den 

Weltmarkt nicht mehr konkurrenz- 

fahig.

Die Inlandsnachfrage nach Mais 

steigt. Mit steigenden Einkommen 

steigt der Verzehr von Fleisch und 

Getreide; auch die Nachfrage von 

Futtergetreide fiir Schweine steigt 

dramatisch an.

Selbst bei einem Wachstum der 

Maisproduktion werden die Chine

sen nach Ansicht von Experten 

noch weiter Mais importieren miis

sen, und zwar im wesentlichen we

gen der unzuianglichen Infrastruk- 

tur. Mais wird im wesentlichen in 

den nbrdlichen Provinzen Jilin, 

Shandong, Henan, Hubei, Heilong

jiang und Liaoning geerntet, doch 

die unzuianglichen StraBen und ein 

Mangel an Eisenbahnwaggons ge- 

stalten den Transport in den Siiden 

schwierig und teuer. Obgleich ge- 

wisse Mengen an Mais per Schiff 

entlang den Kiisten transportiert 

werden, ist es immer noch billiger, 

Mais zu importieren als es per Ei- 

senbahn oder Lastwagen nach Siid- 

china zu transportieren.

Die chinesischen Maisimporte be

liefen sich auf 374.000 t im Ernte- 

jahr 1985/86, auf 1,5 Mio. t im 

Erntejahr 1986/87. Fiir das Ernte- 

jahr 1987/88 schatzt man die Im- 

porte auf 2 Mio. t.

Der standige Anstieg der Weltzuk- 

kerpreise von 170 USS pro Tonne 

im Januar 1988 auf ca. 200 USS in 

den letzten Wochen konzentrierte 

die Aufmerksamkeit auf Chinas 

wachsende Rolle im internationalen 

Zuckermarkt. Trotz der Tatsache, 

daB die Volksrepublik der fiinft- 

groBte Produzent von Zucker ist, 

hat das Land kiirzlich seine Impor- 

te dramatisch erhoht. Die Volksre

publik importierte 1987 ca. 

1,87 Mio. t, das war gegeniiber 

1986 ein Anstieg von 59%. China 

importiert den meisten Zucker auf

grund eines Regierungsabkommens 

aus Kuba, weitere Mengen kom- 

men von einem multinationalen 

australischen Produzenten. Kleinere 

Mengen werden auf den Spotmark- 

ten in Thailand, Fiji und Brasilien 

aufgekauft.

Die Nachfrage nach Zucker in der 

Volksrepublik ist steigend, wShrend 

die Produktion fallt. Der Pro- 

Kopf-Verzehr von Zucker stieg
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von 3,8 kg im Jahre 1980 auf 

6,3 kg im Jahre 1986. Ein westli- 

cher Landwirtschaftsexperte sagte 

voraus, daB die gesamte Rohzuk- 

kerproduktion in China von 

5,77 Mio. t im Erntejahr 1986/87 

auf 5,3 Mio. t im Erntejahr 1987/ 

88 fallen werde. Dies sei das Er- 

gebnis von verringerten Anbaufia- 

chen von Zucker.

Der Riickgang ist auch zuriickzu- 

fiihren auf die abnehmende Profi- 

tabilitat des Anbaus von Zucker. 

Der inlandische Zuckerpreis blieb 

die letzten zwanzig Jahre unveran- 

dert, und im Jahre 1987 zogen es 

die Bauern vor, eher Getreide, 

Friichte und Gemuse denn Zucker 

anzubauen. Die Gewinne fur den 

Anbau von Zucker sind geringer 

als fur andere Kulturen, so ein 

westlicher Beobachter. Deshalb sind 

die Bauern nicht an der Produktion 

interessiert.

Fur das Erntejahr 1988/89 sollen 

nach einer Anordnung des Staats- 

rats die Ankaufpreise sowohl fiir 

Zuckerrohr als auch fiir Zuckerrii- 

ben angehoben werden. Des wei- 

teren sollen die Bauern Subventio- 

nen fiir den Anbau erhalten. Auf 

der anderen Seite sei, so ein Ex- 

perte, die Regierung nicht gewillt, 

den Verkaufspreis fiir Zucker zu 

erhohen, und zwar wegen mdgli- 

cher inflationarer Wirkungen. 

(XNA, 31.3.88; Financial Times, 

29.3. und 15.4.88) -lou-

*(33)

Bauern beschaftigen Hausmadchen

Mit Hilfe des lokalen Frauenver- 

bandes haben mehr als 100 Fami- 

lien aus dem 600 Haushalte groBen 

Dorf Baqiao in der Provinz Sichuan 

Hausmadchen angestellt. Ein 

Hausmadchen, das aus einer armen 

gebirgigen Gegend stammte, er- 

klarte, daB das Monatsgehalt von 

30 Yuan nicht viel sei, ihr Arbeit- 

geber behandele sie aber sehr gut.

Wie ein Funktionar des Dorfes er- 

kiarte, sei die Praxis, daB die Man

ner drauBen arbeiten und die Frau

en zu Hause bleiben, in China 

Tausende von Jahren alt. Doch mit 

der Entwicklung der Farmwirt- 

schaft in den letzten Jahren hatten 

immer mehr Hausfrauen aus der 

Kiiche entfliehen und Arbeitspiatze 

in dorflichen Unternehmen finden 

konnen.

Bis heute hatten die Haifte der Ar- 

beiter im Dorf Baqiao die Felder 

verlassen, um an der Produktion 

auBerhalb der Landwirtschaft teil- 

zunehmen. Deswegen verdienten 

heute nahezu 20% der Haushalte in 

dem Dorf mehr als 10.000 Yuan im 

Jahre 1987. Das gestiegene Fami- 

lieneinkommen habe diese Familien 

in die Lage versetzt, Hausmadchen 

anzustellen. (XNA, 6.4.88) -lou-

Taiwan

*(34)

Strafmi Ide rungen fur 28.659 Haft

linge

Zum Gedenken an den verstorbe- 

nen Staatsprasidenten Jiang Jingguo 

(Chiang Ching-kuo) am 100.Tag 

nach seinem Tode, dem 22.April, 

hat die Regierung umfangreiche 

Strafmilderungen fur Haftlinge er- 

lassen. Die Todesstrafen wurden in 

lebensiangliche Zuchthausstrafen 

umgewandelt und die lebensiangli- 

chen Haftstrafen auf 10-15jahrige 

herabgesetzt. Alle iibrigen Frei- 

heitsstrafen wurden um jeweils ein 

Drittel bis zur Haifte reduziert. 

Von diesen Gnadenerlassen ausge- 

schlossen sind die kommunistischen 

Rebellen, ein Teil der schweren 

Gewalt- und Riickfalltater sowie 

die zur Umerziehung verurteilten 

jugendlichen Verbrecher. (ZYRB, 

17. und 22.4.88)

Insgesamt sind 28.659 Personen von 

dieser MaBnahme betroffen, davon 

22.039 in Zivil- und 6.630 in Mili- 

tar-Gefangnissen. Auch 31 unter 

der Anschuldigung des "Hochver- 

rats" inhaftierte Dissidenten stehen 

auf der Begnadigungsliste. 11 von 

ihnen hatten am 22.April die Be

dingungen zur sofortigen Entlas- 

sung aus der Haft erfiillt und die 

beriichtigte "Griine Insel" (Liidao) 

fiir politische Haftlinge und 

Schwerverbrecher verlassen. Einer 

von ihnen namens Bai Yacan wei- 

gerte sich zuerst, die Begnadigung 

zu akzeptieren, mit dem Argument, 

daB er von Anfang an unschuldig 

gewesen sei. Er war 1975 zu le- 

bensianglicher Haft verurteilt wor- 

den aufgrund einer Forderung im 

Wahlkampf an den damaligen Mi- 

nisterprasidenten Jiang Jingguo, 

seine Vermdgensverhaitnisse offen- 

zulegen und nach dem Tode seines 

Vaters Jiang Jieshi (Chiang Kai- 

shek) Erbschaftssteuer zu entrich- 

ten. Bai wird nach eigenen Worten 

auch in Zukunft weiter politisch 

aktiv bleiben. (CP und LHB, 

23.4.88) -ni-
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Oppositionsresolution uber die 

Unabhangigkeitsfrage Tai wans

Am 17.April hat die starkste Oppo- 

sitionspartei Taiwans, Minzhu Jin- 

bu-dang (Demokratische Fort- 

schrittspartei, im folgenden MJD), 

auf einer auBerordentlichen Tagung 

in Gaoxiong (Kaohsiung) eine Re

solution verabschiedet, in der der 

Standpunkt der Partei zum politi- 

schen Status sowie der Zukunft der 

Insel nachdriicklich zum Ausdruck 

gebracht wird: Taiwan besitze in

ternational eine unabhangige Sou- 

veranitat und gehdre nicht "der 

Volksrepublik China mit der 

Hauptstadt Beijing" an. "Die Partei 

wird es befiirworten, daB Taiwan 

unabhangig sein soil, wenn die 

Guomindang [Kuomintang, also die 

Regierungspartei Taiwans] und die 

KPCh [Beijing] einseitig uber Frie- 

den verhandeln, wenn die Guo

mindang die Interessen der Bevbl- 

kerung von Taiwan verrat, wenn 

die KPCh eine Vereinigung mit 

Taiwan durchfiihrt und wenn die 

Guomindang keinen richtig demo- 

kratischen und konstitutionellen 

Kurs in der Politik verfolgt."

Ferner bekraftigte die MJD in der 

Resolution, daB die 19 Mio. Ein- 

wohner Taiwans das Recht auf 

Selbstbestimmung uber ihre Exi- 

stenz und Entwicklung hatten. Sie 

appellierte an die USA, Japan und 

andere Weltmachte, Taiwan nicht 

als Karte fiir eine Koalition mit 

China gegen die Sowjetunion aus- 

zuspielen, politische und diplomati- 

sche Beziehungen zu Taiwan wie- 

derherzustellen und Taiwans Exi- 

stenzrecht in der internationalen 

Gemeinde zu respektieren. (Taiwan 

Gonglun-bao, Gardena, 21.4.88)

Innerhalb der MJD gibt es erheb- 

liche Meinungsunterschiede zur 

Taiwan- oder China-Politik. Wah- 

rend der eine Flugel mit der taiwa- 

nesischen Unabhangigkeitsbewe- 

gung (Verzicht auf die von der Re

gierung beanspruchte Alleinvertre- 

tung fiir ganz China) sympathisiert, 

besteht der andere auf eine Wie- 

dervereinigung Taiwans mit dem 

chinesischen Festland. Der Fliigel 

der Sympathisanten der Unabhan- 

gigkeitsbewegung teilt sich noch in 

eine radikale und eine gemaBigte 

Gruppe. Auf dem 2.Parteitag am 9. 

und 10.November vorigen Jahres 

hatte die radikale Gruppe eine Sat- 

zungsanderung vorgeschlagen, die 

lautete: "Die Bevdlkerung hat die 

Freiheit, Taiwans Unabhangigkeit




